
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 22 – 27 апреля 2024 г. 

 
 Законодательные инициативы   

Судебные приставы помогут защититься от мошенников 

 Законодательное Собрание Вологодской области   

 

         Инициативу по внесению поправок в статью 130 Гражданского кодекса 

РФ в Совет Законодателей обсудили депутаты комитета Законодательного 

Собрания Вологодской области по гражданско-правовой деятельности, 

законности и правам человека. 

        «Мы подготовили законопроект, который предполагает, что судебные 

приказы о взыскании задолженностей по договорам о получении кредита, 

заключенным в простой письменной форме, передавались не напрямую 

взыскателю, а через службу судебных приставов. Законопроект уже 

поддержан на Парламентской Ассоциации Северо-Запада России, а теперь мы 

планируем направить его в Совет Законодателей, чтобы после получения 

заключения, выходить с инициативой в Государственную Думу РФ», – 

рассказала председатель комитета по государственно-правовой деятельности, 

законности и правам человека Лариса Кожевина. 

         Члены комитета поддержали решение о направление инициативы в 

Совет Законодателей. 

 

Парламентарии одобрили законодательную инициативу по увеличению 

числа судебных участков в области 

                                                                                  Саратовская областная Дума   
 

        Проект федерального закона о внесении изменений в ФЗ «Об общем 

числе мировых судей и количестве судебных участков» был подготовлен 

областным судом.  

        Документом предлагается увеличить количество должностей мировых 

судей и судебных участков в Саратовской области на одну единицу – 

со 134 до 135. По словам председателя областного суда Олега Ляпина, это 

будет способствовать стабильности работы данного института, повысит 

качество разрешения судебных дел. 

        Депутаты назвали проект закона своевременным, увеличение количества 

судебных участков соответствует потребностям жителей. Они утвердили 

постановление о внесении в порядке законодательной инициативы 

в Государственную Думу проекта федерального закона. Также указанный 

проект будет направлен на согласование в Верховный Суд РФ и 

на заключение в Правительство РФ. 
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 Федеральная повестка   

Игорь Брынцалов принял участие в заседании Совета законодателей 

при Федеральном Собрании РФ 

                                                                               Московская областная Дума   

 

       В Таврическом дворце Санкт-Петербурга состоялось заседание Совета 

законодателей при Федеральном Собрании Российской Федерации. Как и 

прежде, оно приурочено ко Дню российского парламентаризма, который 

отмечается 27 апреля. Открыла заседание Спикер верхней палаты Валентина 

Матвиенко. 

        Валентина Матвиенко призвала привести региональное законодательство 

в сфере поддержки многодетных семей в соответствие с единым федеральным 

статусом многодетной семьи, а также дополнительно проанализировать 

реальную доступность действующих мер.  

        Председатель Государственной Думы Вячеслав Володин предложил 

изучить обеспечение семей в регионах, в том числе местами в детских садах, 

в группах продлённого дня. Обратить внимание на снабжение питанием. 

        Заместитель Председателя Правительства РФ Татьяна Голикова 

рассказала, что в России проживают 30 млн детей в 24,5 млн семей.  По её 

словам, в нашей стране, как во многих других, есть демографический спад. 

        «Мы рассчитываем на то, что совместными усилиями с привлечением 

регионов действительно разработаем документ, который будет направлен на 

поддержку наших семей, так как планируем, что новый нацпроект «Семья» 

будет реализован в отношении молодой многодетной и многопоколенной 

семьи», – отметила Голикова. 

         Как отметил Председатель Московской областной Думы Игорь 

Брынцалов, в Подмосковье проводится большая работа по решению 

демографических задач. 

         «Сейчас мы занимаем 2 место в ЦФО по показателю рождаемости. У нас 

более 112 тысяч многодетных семей. Мы постоянно совершенствуем 

законодательную базу, чтобы помочь нашим семьям. Особое внимание – 

многодетным родителям, тем, кто воспитывает детей-инвалидов, детей-сирот 

и детей, оставшихся без попечения родителей. Для них действуют различные 

региональные льготы и выплаты», – рассказал Брынцалов. 

        Также спикер регионального парламента отметил, что приоритетные 

направления работы отражены в областной Стратегии социально-

экономического развития на период до 2030. 

 

Евгений Люлин: «Распоряжаться землями сельхозназначения должны 

субъекты РФ, а не федеральные органы» 

Законодательное Собрание Нижегородской области   

 

        Председатель Законодательного Собрания Нижегородской области 

Евгений Люлин принял участие в заседании комиссии Совета законодателей 

https://www.mosoblduma.ru/Press-centr/274293/b012860f-1201-4bd8-bb80-03905979d0de
https://www.mosoblduma.ru/Press-centr/274293/b012860f-1201-4bd8-bb80-03905979d0de
https://www.mosoblduma.ru/Press-centr/274293/360374c7-fa10-421a-92f5-646e5fdbe3d2
https://www.mosoblduma.ru/Press-centr/274293/88c4f267-2ccb-43ee-985f-4d26e707f290
https://www.mosoblduma.ru/Press-centr/274293/88c4f267-2ccb-43ee-985f-4d26e707f290
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РФ по аграрно-продовольственной политике, природопользованию и 

экологии. Парламентарии обсудили целесообразность принятия проекта 

федерального закона, который обязывает субъекты РФ согласовывать с 

Министерством сельского хозяйства РФ перевод земель сельхозназначения в 

иные категории. 

          Речь идет о поступившем в феврале в Государственную Думу 

законопроекте «О внесении изменений в отдельные законодательные акты 

РФ». Законопроект вводит принцип «двух ключей» при переводе земель 

сельскохозяйственного назначения в иные категории. По замыслу авторов это 

должно исключить коррупцию при операциях с землей. Если сейчас решение 

о выделении земли под строительство промышленного объекта, 

инфраструктуры или жилья принимает регион, то после вступления закона в 

силу это решение придется согласовывать с Министерством сельского 

хозяйства России. 

       Председатель Законодательного Собрания Нижегородской области 

выразил сомнение в необходимости принятия данных поправок. По его 

мнению, это осложнит реализацию инвестиционных проектов в субъектах РФ 

и затянет процесс согласования. 

         Он предложил направить письмо от имени Комиссии Совета 

Законодателей РФ по аграрно-продовольственной политике, 

природопользованию и экологии в профильный комитет Государственной 

Думы по аграрным вопросам с отрицательным мнением на данный проект 

федерального закона. 

 

Обращения поддержаны   

Законодательное Собрание Новосибирской области  

 

         44-я сессия седьмого созыва Заксобрания Новосибирской области 

поддержала обращения коллег-депутатов Алтайского края и Республики 

Удмуртия. 

         Первое из обращений – Алтайского краевого Законодательного 

Собрания – адресовано в Государственную Думу Федерального Собрания 

Российской Федерации и Правительство РФ – о лицензировании деятельности 

в сфере социального обслуживания. 

        Как сказано в тексте обращения, в настоящее время в России более 1 400 

негосударственных организаций осуществляют присмотр и уход за пожилыми 

гражданами и инвалидами с обеспечением их проживанием и питанием. При 

этом организации не входят в реестры поставщиков социальных услуг, а 

деятельность в сфере социального обслуживания не подлежит 

лицензированию. 

        «Анализ трагических событий в частных домах-интернатах показывает, 

что основной причиной гибели людей являются непригодность зданий для 

круглосуточного пребывания маломобильных граждан, грубое нарушение 
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правил пожарной безопасности, а также непрофессионализм обслуживающего 

персонала», – говорится в обращении. 

       Второе обращение, которое поддержали депутаты Заксобрания 

Новосибирской области, направлено Государственным Советом Удмуртской 

Республики к Председателю Правительства Российской Федерации Михаилу 

Мишустину – по вопросу разработки правовых актов РФ, регламентирующих 

порядок организации и обеспечения безопасности проведения культурно-

зрелищных массовых мероприятий на территории Российской Федерации. 

 

 Межпарламентские связи    

Башкортостан будет развивать межпарламентское сотрудничество с 

Белгородской областью и ДНР  

Государственное Собрание Республики Башкортостан   

 

         Соглашение о сотрудничестве между Государственным Собранием – 

Курултаем Республики Башкортостан и Белгородской областной Думой 

скрепили подписями главы парламентов Башкортостана и Белгородской 

области Константин Толкачев и Юрий Клепиков. Соглашение о 

сотрудничестве между Государственным Собранием – Курултаем Республики 

Башкортостан и Народным Советом Донецкой Народной Республики 

подписали Константин Толкачев и глава парламента ДНР Артем Жога. 

         – Межпарламентское сотрудничество с Белгородской областью и 

Донецкой Народной Республикой имеет для нас очень большое значение, – 

прокомментировал спикер Государственного Собрания Константин Толкачев 

после церемонии подписания соглашений. – В силу объективных 

обстоятельств эти регионы находятся сейчас в очень непростой ситуации. 

Наша республика оказывает им всемерную поддержку по самым разным 

направлениям. Думаю, заключение соглашений послужит усилению внимания 

к существующим проблемам, а обмен опытом будет способствовать 

совершенствованию законотворческого процесса и усилению парламентского 

контроля. 

        Константин Толкачев отметил, что соглашения, текст которых носит 

рамочный характер, будут наполнены конкретным содержанием: планируется 

разработка дорожной карты по их реализации. 

        Соглашения предполагают обмен опытом по основным направлениям 

деятельности, создание совместных комиссий и рабочих групп, проведение 

конференций, встреч и консультаций, обмен официальными делегациями и 

другие формы сотрудничества. Соглашениями закреплены приоритетные 

направления сотрудничества в законотворческой деятельности. Среди них – 

защита прав и свобод человека и гражданина, укрепление законности и 

правопорядка, обеспечение социально-экономического и 

инновационного развития территорий, социальная защита населения, охрана 

окружающей среды и ряд других вопросов общественных отношений, 

представляющих взаимный интерес. 
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 Льготы участникам СВО и их семьям  

Участникам СВО и их семьям вернут затраты на газификацию домов  

Законодательное Собрание Приморского края  

 

        Такая возможность появится у тех приморцев, которые за счет 

собственных средств произвели оплату выполненных работ по газификации с 

даты начала специальной военной операции – 24 февраля 2022 года. 

        Приморские депутаты на апрельской сессии приняли проект закона "О 

внесении изменений в статью 2 Закона Приморского края "О социальной 

поддержке отдельных категорий граждан РФ газификации жилых домов на 

территории Приморского края", который расширяет круг получателей данной 

меры социальной поддержки. 

         Напомним, что право на освобождение от оплаты за выполненные 

работы по газификации гражданам из числа ветеранов боевых действий, 

членов семей погибших (умерших) ветеранов боевых действий, участников 

специальной военной операции и членов их семей в Приморье было 

предоставлено с 12 января 2024 года. Поэтому для тех, кто понес расходы в 

период с 22 февраля 2022 по 12 января 2024 года проект закона 

предусматривает их компенсацию. В настоящее время воспользоваться 

данным видом поддержки смогут два человека, на эти цели потребуется 0,76 

млн рублей. 

        Социальная выплата на оплату выполненных работ по подключению 

жилых домов к сетям газораспределения, включая разработку проектной 

документации, монтаж внутридомового газового оборудования, 

пусконаладочные работы, а также приобретение внутридомового газового 

оборудования, установлена региональным законом в 2021 году. Согласно 

действующей редакции, помощь из краевого бюджета положена 

собственникам индивидуальных жилых домов, зарегистрированным в них по 

месту жительства и включенным в реестр лиц, имеющих право на меры 

поддержки. 

 

Александр Ищенко: «Мы предлагаем возмещать половину затрат на 

полис ОСАГО для участников СВО, получивших инвалидность» 

Законодательное Собрание Ростовской области   

 

         Председатель Законодательного Собрания Ростовской области 

Александр Ищенко рассказал об инициативе донского парламента о 

дополнительных мерах поддержки участников специальной военной 

операции, получивших инвалидность. 

         – Действующим законодательством предусмотрена компенсация 50% 

стоимости полиса ОСАГО тем инвалидам, которые получили автомобиль за 

счет бюджетных средств. Однако не предусмотрена компенсация, если 

инвалид приобрел автомобиль за свой счет или в его индивидуальной 

программе реабилитации необходимость пользования автотранспортом не 
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указана. Мы предлагаем, чтобы нашим бойцам, которые получили 

инвалидность во время выполнения задач СВО, возмещали 50% стоимости 

полиса ОСАГО вне зависимости от того, на каких основаниях участник СВО 

приобрел автомобиль и пользуется им. Уверен, что такой подход окажет 

существенную поддержку участникам специальной военной операции и их 

семьям, – отметил спикер донского парламента. 

        Сенатор РФ от Законодательного Собрания Ростовской области Ирина 

Рукавишникова уже провела серию консультаций в Правительстве 

Российской Федерации. 

         По мнению председателя донского парламента и Ирины 

Рукавишниковой, такая мера поддержки должна распространяться и на другие 

категории граждан, имеющих статус инвалидов. 

 

Региональную выплату 250 тысяч рублей смогут получить больше наших 

бойцов 

Липецкий областной Совет депутатов    

 

         Спикер регионального парламента Владимир Сериков рассказал, что на 

38-й сессии областного Совета депутаты внесли изменения в бюджет и 

расширили меры поддержки участников СВО. 

         «Региональные выплаты и льготы получат жители области, заключившие 

контракт с Федеральной службой войск национальной гвардии РФ о 

пребывании в добровольческом формировании. Раньше на это могли 

претендовать только те, кто подписал контракт с Министерством обороны 

России. На такие же льготы смогут претендовать и ранее мобилизованные 

участники СВО и военнослужащие по призыву, впоследствии заключившие 

контракт с Минобороны России. В частности, они смогут получить выплату в 

250 тысяч рублей», – прокомментировал спикер облсовета Владимир Сериков. 

 

 Региональное законодательство   

Принят Закон «О внесении изменений в отдельные законодательные 

акты Республики Башкортостан» 

Государственное Собрание Республики Башкортостан   

 

         В Башкортостане в системе регистрации племенных животных 

произойдут изменения. Соответствующие поправки внесены в целый ряд 

республиканских законов: «О племенном животноводстве», «О коневодстве» 

и «О личном подсобном хозяйстве граждан в Республике Башкортостан». 

         – Племенные животные и племенные стада, прошедшие экспертизу 

племенной ценности, будут по-новому проходить государственную 

регистрацию, – сообщил Председатель Государственного Собрания 

Константин Толкачев. – Она будет осуществляться в федеральной 

государственной информационно-аналитической системе племенных 

ресурсов. Также законопроектом закрепляется основание для отказа в 
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госрегистрации: предоставление неполных сведений о племенном животном 

или племенном стаде. 

        Создание единой базы данных и наведение порядка в системе 

регистрации будет способствовать развитию племенного дела и наилучшей 

реализации генетического потенциала животных. 

        Функционирование федеральной государственной информационно-

аналитической системы племенных ресурсов будет способствовать развитию 

отечественного племенного животноводства и снизит зависимость от поставок 

генетического материала из-за рубежа, считает спикер Государственного 

Собрания. 

         Закон направлен на подпись Главе Республики Башкортостан. 

 

Ресурсоснабжающие организации будут штрафовать за раскопки не по 

плану 

                                                                                 Саратовская областная Дума   

 

         Соответствующий закон, внесенный прокурором области, поддержан 

на заседании облдумы. 

         Как отметил представитель надзорного ведомства Алексей Шкромода, 

нарушение ресурсоснабжающими организациями и организациями связи 

установленного органами местного самоуправления срока и порядка 

представления информации о намеченных работах по строительству, ремонту 

и реконструкции подземных сетей инженерно-технического обеспечения 

и сетей связи повлечет предупреждение или наложение административного 

штрафа на должностных лиц в размере 50 тысяч рублей,  на юридических 

лиц – в размере 100 тысяч рублей. 

         Предложенные прокуратурой меры позволят муниципалитетам заранее 

планировать работы по наведению порядка, ремонта дорог, заявил 

председатель облдумы Михаил Исаев. И добавил, что ресурсоснабжающие 

организации необходимо призывать к системной работе, и одобренный закон 

этому поспособствует.  

 

Бездомные собаки после отлова на улицы уже не вернутся 

Законодательное Собрание Забайкальского края   

 

         Забайкалье обрело закон об обращении с безнадзорными животными – 

инициативу главы региона Александра Осипова депутаты регионального 

парламента приняли в двух чтениях. 

        Законом вводятся понятия «пункты временного содержания животных», 

«немотивированная агрессивность», а также «социально опасное животное». 
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Документом определен перечень мероприятий по обращению с животными 

без владельцев, а также правовое регулирование деятельности пунктов их 

временного содержания и мероприятий в отношении социально опасных 

животных. 

         В приютах собаки будут содержаться пожизненно, а пункты временного 

содержания станут своеобразным фильтром, где животные после отлова будут 

осматриваться, лечиться, идентифицироваться и т.д. Период и порядок 

содержания собак в них будет установлен подзаконными нормативными 

актами. Решение о дальнейшей судьбе животного – помещение его в приют 

для пожизненного содержания или усыпление, если для него все-таки есть 

показания, – останется за Госветслужбой. На улицы собаки возвращаться уже 

не будут. 

         Напомним, ранее глава Госветслужбы края Андрей Лим подчеркивал, 

что новый проект закона – «не про эвтаназию»: 

         – В документе четко прописан запрет на умерщвление животных, за 

исключением случаев непереносимых страданий и социальной опасности. 

Полномочия по определению этих случаев в дальнейшем будут переданы 

органам исполнительной власти, которые своими нормативными актами 

установят требования к периоду и порядку содержания агрессивных 

животных, – пояснил главный ветврач Забайкалья. 

 

Бесплатные лекарства для дошкольников и поддержка семей 

старообрядцев 

Законодательное Собрание Приморского края   

 

         На апрельском заседании краевого парламента принят в трех чтениях 

проект закона "О внесении изменений в Закон Приморского края "О 

социальной поддержке многодетных семей, проживающих на территории 

Приморского края". 

         С 1 сентября 2024 года в Приморье начнут действовать новые меры 

социальной поддержки для многодетных семей. Вне зависимости от доходов 

семьи устанавливается бесплатное обеспечение детей в возрасте до 6 лет 

лекарствами по рецепту врача. 

        Для школьников из многодетных семей со среднедушевым доходом ниже 

двукратной величины прожиточного минимума предусмотрен бесплатный 

проезд в городском и пригородном транспорте в пределах территории 

Приморского края. На эти цели будет предоставляться денежная выплата, 

максимальный размер которой 1820 рублей в месяц на каждого ребенка. 

https://www.zaksobr-chita.ru/news/10950
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        Новая статья краевого закона посвящена социальной 

поддержке    многодетных семей соотечественников-старообрядцев, 

воспитывающих трех и более детей в возрасте до 18 лет. Приехавшим на 

постоянное место жительство в Приморье многодетным семьям предоставят 

денежную выплату на оплату проезда в размере 5 000 рублей в месяц одному 

из родителей, а также один раз в год 5 000 рублей на каждого 

несовершеннолетнего ребенка. 

        Кроме того, проект закона уточняет условия предоставления 

многодетным семьям компенсации расходов на приобретение твердого 

топлива, теперь это будут делать исходя из размера регионального стандарта 

нормативной площади жилого помещения, используемой для расчета 

субсидий в Приморском крае. 

 

Депутаты предоставили право инвалидам на новую меру поддержки 

Законодательная Дума Томской области  

 

         Депутаты приняли изменения в региональный закон о социальной 

поддержке инвалидов. Поправки позволят людям с инвалидностью получить 

компенсацию из областного бюджета за приобретенные технические средства 

реабилитации (ТСР), не включенные в федеральный перечень. Закон вступит 

в силу с 1 июля 2024 года.   

        В проект регионального перечня войдут технические средства для людей 

с особенностями слуха, зрения, опорно-двигательного аппарата, отметила 

одна из инициаторов законопроекта Галина Немцева.   

         – Поправки предусматривают механизм, при котором человек сначала 

приобретает техническое средство, предусмотренное его индивидуальной 

программой реабилитации, а затем бюджет компенсирует ему эти затраты. 

Порядок получения компенсации, ее предельный размер за определенные 

технические приспособления будут определены постановлением губернатора 

в ближайшее время, – пояснила председатель областной думы Оксана 

Козловская.   

 

 Мероприятия    

В кубанском парламенте обсудили «дорожные карты» комитетов по 

выполнению Послания Президента РФ  

Законодательное Собрание Краснодарского края   
 

         В кубанском парламенте на планерном совещании под руководством 

Юрия Бурлачко депутаты рассмотрели планы работы постоянных комитетов 
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ЗСК по реализации поручений, данных в рамках Послания Президента страны 

Федеральному Собранию РФ. 

         «Выполнение положений Послания – это безусловный ориентир работы 

органов государственной власти, в том числе субъектов Российской 

Федерации на ближайшие годы. 8 апреля на планерном совещании я поручил 

комитетам разработать во взаимодействии с органами исполнительной власти 

Краснодарского края «дорожные карты» по реализации поручений главы 

государства. К сегодняшнему дню они составлены всеми комитетами, в 

полномочия которых входят вопросы, поставленные Президентом России 

Владимиром Владимировичем Путиным», – сказал Юрий Бурлачко. 

         В представленных «дорожных картах» упор был сделан на 

нормотворческой и контрольной деятельности: разработке соответствующей 

региональной правовой базы и контроле за её исполнением. Также в числе 

главных – взаимодействие с органами исполнительной власти края и 

территориальными подразделениями федеральных структур в рамках 

проведения рабочих групп и выездных заседаний, совещаний и круглых 

столов. Кроме этого, особое внимание в них уделено публичной деятельности, 

включая проведение парламентских слушаний, встреч с представителями 

общественности и предпринимательского сообщества, а также 

информирование жителей Кубани о проводимой работе и сбор предложений 

при выездах в избирательные округа. 

        Подводя итог обсуждению, Юрий Бурлачко напомнил, что до 1 июня 

текущего года комитетам необходимо синхронизировать свою работу в 

рамках разработанных «дорожных карт» с органами исполнительной власти, 

учитывая решения федеральных органов власти по профильным 

направлениям. Он отметил, что эти «дорожные карты» должны стать 

руководством к действию вплоть до окончательного решения поднимаемых в 

них вопросов. 
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